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香港文匯報訊（記者 文森、鄭治祖）繼前日行
政會議召集人林煥光帶頭解釋電視發牌政策後，昨
日再有兩名行政會議成員加入解釋陣營。陳智思昨
日表示，倘在明知市場無空間下，政府仍盲目發
牌，可能會帶來衝擊。葉劉淑儀也指出，作為負責
任的政府，有理由認為有序的開放、循序漸進，以
免引起惡性競爭，造成電視台倒閉，因而採取了較
為穩健的方法。
陳智思昨日在一公開活動被問及免費電視發牌事

件時表示，由於涉及申請者的商業資料，不可以具
體透露，但特首會同行會在批出免費電視牌照時，
已參考了專家報告，而報告中確有提及市場空間有
多大，批出不同數目的牌照會帶來甚麼影響等，當
局是在考慮發牌對市場帶來的影響，包括未來市場
的發展、製作及財政等因素後作出決定，「倘明知
市場無空間，盲目發牌可能會帶來衝擊，也會被批
評胡亂發牌」。

依足程序 諮詢法律意見

被問及有人質疑政府更改遊戲規則，違反程序公
義，陳智思強調，當局依足法定程序做事，每個階
段都有諮詢法律意見。
葉劉淑儀與香港電視職工會3名代表昨日會面。

她在近1個小時會議中解釋，1998年政府決定開放
市場時，是因為數碼科技的突破，在決定發牌時不
再受大氣電波資源有限的限制，但開放市場需要一
定的過程。作為負責任的政府，有理由認為有序的
開放、循序漸進，以免引起惡性競爭的方式會較為
穩妥。

她特別提到，當局亦有考慮到當年佳視倒閉的經
驗，若再有電視台倒閉，將會引起震盪及痛苦，政
府也不希望再見這局面。在考慮顧問報告及申請建
議後，包括4項準則及市場承受能力，當局最終作
出了認為最符合公眾利益的決定。

個案不解釋 上庭可披露

被問及當局何以至今未有詳細披露發牌的理
據，葉劉淑儀指出，行會一直只解釋政策，而不
解釋個案，原因是考慮到訴訟的可能性，所以不
會評論個案。她說，行會當然不希望見到不必要
的司法覆核，但如果有市民對某些個案不信服，
行會認為在法庭辯解而讓市民知道決定的過程是
較好的處理方法。
另外，前行政會議成員林奮強昨出席一項活動

時表示，特區政府過去一年用心幫助香港，相對
扶貧、房屋及老人問題，而發電視牌並不是一件
大事，他不明白為何市民不相信政府。他相信，
行會中不會有人立壞心腸，出發點都是為了香港
好，不會故意阻礙創意行業發展，市民應多給時
間政府解釋。

立法會明日辯論引用特權法調查港視不
獲發牌事件，多個未定投票取向和表

明反對動議的議員均要求特區政府提供更
多資料。連日來，行政會議成員林煥光、鄭
耀棠和羅范椒芬等就不約而同指出，顧問報告
提到以目前免費電視的廣告市場容量來看，維持
4個電視台已經很困難，倘增至5個電視台，就極
大可能有電視台會倒閉，故行會按循序漸進的原
則，決定先發2個牌，既可讓市場穩定、有秩序
地發展，也能提供最充足競爭，增加市民的選擇。
據稱，查牌動議尚欠功能界別4票就會獲得通

過。梁振英近日陸續約見多個未定投票取向的立法
會議員，解釋發牌決定。他與商務及經濟發展局局
長蘇錦樑昨日分別與經濟民生聯盟5名立法會議
員，及新民黨副主席田北辰會面。

經民聯今會商投票意向

經民聯主席梁君彥在會後表示，他們聽到市民要
求交代發牌決定的聲音，並在會面期間向梁振英表
達應在不違反行會保密制之下，公開更多的資料；
梁振英則回應說，行會是既有的按照發牌準則作出
決定，同時照顧了香港的整體利益。他們理解行會
「三揀二」的決定，最重要的是市場穩定，「唔能
夠隨意咁樣開放畀好多人㝯到，而最終會令到市場
萎縮或者破壞」。他們7名議員今日會開會，討論立
法會引用特權法調查發牌的投票意向。
田北辰在與梁振英等會面後也引述稱，免費電視

牌照「三揀二」，是因為顧問報告已清楚說明，以
香港的市場形勢，要支持5個免費電視台會有困
難，倘一次過發出3個免費電視牌照，有電視台可
能會倒閉；而當局早已就此通知3家申請機構，並
讓各公司作一次申訴。他爆出港視無牌另一「死
因」：在總分上得分是最低的。

製作能力非看一兩套劇

他解釋，顧問報告在電視台財政、節目投資、製
作能力及節目水平四大準則都有評分，特區政府認
為最重要的準則是電視台持續經營，但港視在財政
可持續性方面得分最低。同時，該四大準則之一的
製作能力，並非單單計一兩部劇的質素，而是要持
續有足夠製作能力生存，最後形成港視的總分在3
個申請機構之中最低。
被問及為何不讓市場自然淘汰做得不好的電視

台，他引述梁振英說，免費電視「唔係茶餐廳，唔
係一家賣衫舖頭」，「如果開㜴業，好多人習慣
睇」，萬一結業會影響公眾，政府「唔想承受呢個
動盪」。他又引述政府官員在會上稱，當局不淘汰
亞視，是因為亞視牌照未到期。田北辰認為，這訊

息代表亞視及無㡊牌照
2015年到期時，王維
基倘再申請免費電視牌照，或會出
現無㡊、亞視以及港視「三揀二」的現象，屆時港
視或可「打低」亞視成功申牌。
田北辰又表明，他不支持反對派原動議要求引用

特權法索取「所有」涉及發牌事件的文件，但有關
不索取行會文件及商業敏感資料的修訂，他會視乎
梁振英或當局今日會否進一步解釋理據，包括具體
解釋四大準則的評分，及市民是否接受當局的解
釋，再決定其投票取向。

毛孟靜：拉布催谷「包圍」

另外，反對派昨日發表聲明，稱為抗議電視發牌
決定，將會杯葛周五立法會宴請梁振英的午宴。公
民黨議員毛孟靜更事先張揚，稱會於明日動議上拉
布，在全體反對派議員「踴躍發言」，在等候發言
的議員會離席，她則會不斷提出點算人數，以拖長
審議時間，讓更多市民可以「參與」包圍立法會。

反對派發動明日包圍立法會，更有人發起所謂

「公民拘捕」行動。法學博士宋小莊警告，參與包

圍立法會活動至少可能涉及4項罪名，以身試法相

當危險。同時，議員行使《基本法》賦予的權力

進行投票合法合理，所謂「公民拘捕」意圖將議

員看成「罪犯」去拘捕，是毫無法律根據，也是

荒謬絕倫的。有關人等必須立即停止發布這些引

誘犯罪的網上言行，以維持社會正常秩序。

宋小莊昨日在接受本報訪問時指出，參與包圍

立法會已觸及《公安條例》下的2項罪名。首先，

市民進行大型遊行示威均須向警方申請，取得警

務處處長發出不反對通知書後始可進行，因活動

的目的是要阻礙立法會進行，相信警務處處長不

會發出不反對通知書，因此參與者已觸犯「非法

集會」罪。其次，該活動涉及阻止議員投票，無

可避免出現推撞現象，阻礙議會通道，這會構成

「非法集結」罪。

他續說，包圍立法會期間人群聚集到立法會外要

道，警方可以交通條例控告集會者阻塞交通。此

外，警方為確保立法會外秩序，會放置鐵馬等物品

封路，包圍立法會人士衝擊這些防線，阻礙警方維

護社會秩序，亦可被控「阻差辦公」罪名。

「公民拘捕」對象是「現行犯」

就部分反對派中人發起所謂「公民拘捕行動」，

宋小莊批評此舉荒謬。他說，只有遇到如傷人、搶

劫等罪行正在發生時，如警力不足，基於見義勇為

的公民道德，市民可協助警方拘捕疑犯，阻止罪案

發生，拘捕對象只限於「犯罪分子」。然而，議員

在立法會內行使投票權是《基本法》確認的職權，

「公民拘捕」錯把立法會議員當成「犯罪分子」看

待，以「拘捕」字眼煽動他人參與阻礙議員行使法

律賦予的投票權利，全無法律根據。

他強調，無論是包圍立法會或所謂「公民拘捕

行動」，這些說法都在引誘他人犯罪，擾亂公眾的

法律概念，後果十分嚴重，應立即停止。

■香港文匯報記者

鄭治祖

宋小莊：圍立會或涉4宗罪

田北辰晤特首 引述顧問報告

香港文匯報訊（記者 文森、鄭治祖）立法會大會明日會辯論

反對派提出要求引用特權法，調查香港電視網絡不獲發牌的事

件。行政會議非官守議員召集人林煥光前日披露顧問報告部分

內容後，新民黨副主席田北辰昨日與特首梁振英等會面後再直接

披露港視的「死因」：特區政府認為免費電視發牌的4個準則中，

最重要的是財務上持續經營，而港視在這個準則的顧問評

分最低，因而總分也是最低的。

港視持續財力

陳智思葉太解釋「兩牌適合」

■陳智思
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會明日表決是
否引用特權法向政府索取電視發牌文件，反對派發
動支持者明日包圍立法會，有人更發起所謂「公民
拘捕行動」，呼籲支持者在動議被否決後，堵截立
法會及政總的行車出口，阻撓投反對票的議員離開
立法會。立法會各主要黨派均批評有關行動形同黑
社會「曬馬」，絕非民主社會所為。議員呼籲，發
起人回頭是岸及時取消行動，避免引發社會混亂。

民建聯籲社會正視

民建聯主席、立法會議員譚耀宗昨日接受本報訪
問時指出，在民主社會中，任何人都可表達不同意
見，議員也會耐心聽取，並會自行作出判斷；但現
時出現暴力威嚇行為，是一個很嚴重的社會問題，
社會各界必須正視。
民建聯議員黃定光指出，沒有因為包圍行動而影

響投票意向，議員參與立法會會議和投票是議員職
責，受到法律保護，而包圍立法會也不會影響立法
會正常會議。過去便有人借立法會內的升降機阻礙
議員投票，最終受到法律制裁。他呼籲各界反思社
會出現採取行動逼人順從的現象。
民建聯議員陳克勤表示，議員開會受法例保障，

包圍立法會或「公民拘捕」阻礙甚至威嚇議員投
票，已明顯違法。他又說，有人喜以「公民」為行
動冠名，堆砌所謂的「公民拘捕」，但不可能借

「公民」二字就能把不合法的行動變成「合法」。任
何人雖有表達意見的自由，但表達意見不可違法，
呼籲有關網民回頭是岸。
他強調，民建聯的投票意向很清晰，議員亦有自

己看法，他會堅持投票決定；民建聯也會尊重其他
人士的意見，不會粗暴左右他人的看法。

建制派盼莫阻投票

工聯會議員王國興認為，有人暴力施壓也不可動搖
議員的職權和意向，他仍會按照審慎原則審議動議，
行使立法會議員的權力，但政府也應早作準備，維持
立法會秩序，最重要是確保議員可自由進出立法會，
投票不會受到阻礙。他又希望港人應看清這些人士不
講道理的做法，珍惜香港的法治精神。
批發及零售界議員方剛批評發動包圍立法會、

「公民拘捕」的行動非常不民主，有人因意見不同
便要以「包圍曬馬」等粗暴方式，企圖逼使他人就
範，他反問這和黑社會有甚麼分別。他認為不同人
就不同議題有不同意見並不為奇，但投票意向是議
員的個人決定。
保險界議員陳健波認為，現時社會只透過傳媒

知悉電視發牌事件，未能全面了解情況，他相信
特首梁振英未來會進一步解釋電視發牌的理據，
希望發起行動者屆時能耐心聽取更多資料，以平
常心看待。

低最評分
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